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作为国内最具有影响力的草根篮球赛
事之一，安踏“要疯”今年来到了第七届，也
迎来了疫情之后线下赛事的重新起航，并迎
来了“要疯”“元老”——安踏篮球代言人克
莱·汤普森的重新回归。

走过七届，“要疯”迎来“七年之痒”？站
在新的篮球环境中，国产品牌何去何从？签
约NBA巨星凯里·欧文之后，安踏篮球还有
多少畅想？……带着众多关注国内篮球的
读者的疑问，我们来到安踏，采访了安踏篮
球事业部总经理蔡之本，从他的口中，我们
获得了诸多解答。

晋江经济报：“要疯”作为一场民间赛
事举办了七年，保持初心已属不易，而新鲜
感的保持更是难上加难。这是“要疯”的困
局——这是现实问题，也是发展问题。安
踏是如何破局的？

蔡之本：的确，“要疯”已经七年了，尽管
我们每年都力求创新，但是，也看到越来越
多的品牌参与进来，观众、参与者也会有新
的期待，同时，作为主办方，也面临着不同的
内外部变化调整。我们重新反思并找寻“坚
守初心和创新变化”中的平衡点。今年，我
们就做出了更大的改变，我们一改过去在数
十个城市举办联赛的做法，而是在成都、重
庆等主要城市开展淘金联赛。我们通过和
商场的联动，吸引草根球员来到城市比赛，
让赛事在城市生根，深度触达篮球爱好者，

深耕城市篮球社群，并产生更多的链接，挖
掘出“要疯”新的可能。

晋江经济报：我们也看到越来越多的品
牌、主理人、篮球KOL发起了更多的线下街
头赛事，你们怎么看待这样的变化？

蔡之本：我们当然非常欣喜会有这样的
局面产生。实际上，在“要疯”诞生之初，我
们很多关于街头篮球的文化、讨论都还局限
在“东单”等非常小的物理空间内，但是，通
过“要疯”，我们辐射到了更多的草根篮球爱
好者，也将他们串联起来，并且挖掘了非常
多的故事，通过多年的坚持，带动形成了现
在众多品牌、球员共同参与的国内篮球生态
圈、文化圈。我们看到现在国内篮球整个讨
论度、参与度已经呈现出完全不同的量级变
化。我很高兴越来越多的资源、资本加入进
来。从“要疯”到“一起疯”，我也为参与其中
而感到自豪。

晋江经济报：作为“要疯”的元老之一，
今年克莱·汤普森也回来了，与安踏的团队、
国内的粉丝也有了深入的互动。这是安踏
与克莱的第九年合作，堪称经典，应该也是
目前国内品牌中少有的能够与NBA顶级球
星合作九年的品牌。你们双方如何看待这
样的关系，以及未来有什么新的期待？

蔡之本：的确，我们与克莱的合作已经
到了新的高度，包括今年我们已经推出了第
九代的签名鞋KT9。应该说每一代签名鞋
都很成功。对于安踏篮球而言，克莱作为我
们的品牌门面定位是不会变的。和代言人
长期牵手，不仅对于产品线的延续性、品牌
的故事性有重要意义，对于代言人来说也是
如此。

我们过去的合作尽管双方各有起伏，包
括克莱遭遇了重大伤病，我们也是坚持陪伴
在身边，最后迎来回归。这是相互的关系。
这种关系和“结婚”很像，而不是谈恋爱。

晋江经济报：今年，安踏篮球新增了欧
文作为首席创意官。这是一个新的代言
人，也赋予了新的、有别于以往的代言身
份，我们如何考虑和欧文的合作，背后的挑
战是什么？

蔡之本：和欧文的合作当然是我们今
年的最大动作，应该说也是国产品牌签约
的重磅球星之一，所以我们做了很多计划
和设想。欧文的国际影响力应该是很多球
迷有目共睹的，因此，这对安踏篮球的国际
化来说是一个全新的考验，包括对国外市
场的探索，也会是一个新的挑战。当然，这
是安踏篮球进一步发展必然要面对的问
题，欧文的加入相信是一个很好的开始。
和球迷一样，我们也很期待双方会有一个
很好的化学反应。

十字路口的国产篮球
本报记者 柯国笠 张晋福

还在进行中的男篮世界杯已经没有中国男
篮的身影。尽管心理上难以接受，但许多国内
篮球爱好者似乎早已预见这样的结果。

竞技体育就是如此残酷，但这也是魅力所
在——无论成败，背后的故事足以引发热搜、引
发激烈探讨。成者有成者的传说，败者有败者
的故事。

但这样的探讨，其范围在这个暑假逐渐扩
大：从广东工业大学战胜清华大学首夺联赛冠
军，陈国豪成就冠军梦想，到云南“直升机”、“草
根扣篮王”矣进宏被CBA球队北京队选中，圆
梦职业赛场；从数以万计的“村BA”赛事如火如
荼，到“要疯”“触地即燃”等 IP 赛事的接二连
三；从“小菜鸡”浙江U8总决赛的巨星式绝杀，
到安踏签约欧文创下国产品牌历史；从抖音，到
微博，从虎扑，到得物，甚至是小红书……

热议的背后是关注，是支持、鼓励、期待、未
来。热议背后，是国人对篮球的热爱、热情和篮
球运动带来的多巴胺。

篮球不“悲”。或许，从这个夏天开始，中国
篮球“命运的齿轮开始转动”。

而对于国产体育品牌而言，背靠全球最多
的篮球运动参与者，在国内篮球发展中，值得抓
住每一次“齿轮”转动的微小瞬间。

木可

篮球不“悲”
国内篮球爱好者在这个夏

季经历了情绪的两重天：在以安
踏“要疯”淘金联赛、361°触地
即燃等主导的品牌赛事之外，各
路“村BA”也点燃了国内数以万
计的村镇的篮球热情；而在2023
男篮世界杯上，以一胜四负、排
名第29名的中国男篮创下参加
篮球世界杯（世锦赛）历史最差
战绩。

这也成为国产品牌在篮球
“赛场”上的精神折射：面对国际
两大品牌的角逐，在“内卷”中，
部分产品已然重出重围；在更高
维度的篮球文化、品牌精神等层
面，仍然长路漫漫。

何去何从，不只是中国男篮
之问，对于国产品牌而言，充分
内卷之后，也到了关键的十
字路口。

3月的春风吹进 9月的秋，“村BA”
的热度也未消散，仍以每周数十场的数
量在各地持续进行——如果选一项今年
参与度、传播度最高的国内运动，那一定
非篮球莫属。

“这是从未有过的热闹。‘村BA’太
精彩了！”篮球爱好者、自媒体人陈奇佳
（化名）感慨。过去一个月，他参与了50
多场篮球赛事的直播录制。透过镜头，
选手的激情表现与现场观众的热情欢呼
点燃了手机前的观众。

在以往多只讨论NBA的篮球社群
“虎扑”上，“村 BA”的讨论数据上涨明
显，“要疯”“触地即燃”等草根赛事的热
度不减，甚至连“CUBAL”等以往较少关
注的大学生篮球赛事也在蹿红，不少大
学生球员拥有了知名度和粉丝。

站在市场最尖端的体育品牌，早已
感知其中的风吹草动。无论是耐克、安
踏、阿迪达斯、李宁、361°等体育用品品
牌，还是“野球帝”“瓷器厂”“唯球够”等
草根篮球“厂牌”，都在今年加大了对篮
球板块的资源倾注，进一步加速了国内
篮球赛事的发酵。

“我们拥有最大群体基数的篮球参
与人群，也带来了非常多的发展机会，无
论是对国产运动品牌，还是对兴起的‘野
球帝’等厂牌，又或者是‘军哥’之类的篮
球KOL，‘要疯’赛事等，都带来了流量，
也带来了资本、故事。”安踏篮球事业部
总经理蔡之本说。

但刚刚过去的男篮世界杯，中国男
篮交出的成绩俨然给所有人浇下一盆
冷水。

摆在面前的事实表明，对于国产品
牌追逐篮球赛道而言，“这是最好的时
代，也是最坏的时代。”

福建省体育产业研究院负责人任慧
涛说，市场的发展与经济环境相关，也与
国人参与体育运动项目的观念相关，“疫
情让更多人关注健康，所以我们可以看
到包括篮球赛事在内的各种体育运动的
活跃。但从竞技层面，它与市场不同，又
与市场相关。我们看到参与度的提升，
长期下来，我们可以期待在竞技层面的
提升。”

“最热”的篮球热情
与“最冷”的世界杯战绩

“新的故事在不断诞生”

就在上周，安踏“要疯”草根篮球赛事
总决赛在成都打响。

这是“要疯”迎来的第七个年头。今
年，“要疯”终于迎来了发起人之一、安踏篮
球代言人、NBA球星克莱·汤普森，也迎来
了来自全国各地的篮球爱好者。

“对球迷们来说，篮球不只是一项运
动，更是一种信仰。”作为“要疯”赛事的掌
舵人，蔡之本这样描述“要疯”背后的精神
内涵。

8月26日、27日的“要疯淘金联赛全国
总决赛”都是从下午 3点开始。但在上午
11点多，球场外就陆续聚集起球迷，他们
以年轻人为主，年龄多在10岁到17岁。

观赛是不收费的，但进场的话需要提
前排队，场地观赛名额有限，也因此，很多
年轻人早早就开始排队。不少人随身带着
一件签满名字的白T恤和一个签满名字的
背包。这些签名都来自草根球员。而在抖
音直播中，透过小小的手机屏幕，数十万观
众涌入其中观赛。

有趣的是，在以女性用户为主导的社
交平台小红书上，“要疯”等篮球 IP也显露
头角，掀起了新的讨论和话题。

“军哥是我偶像！”还在上高中的篮球
爱好者戴继扬说，在他们的同学中，“军
哥”“赖总”等的成长经历早已被许多球迷
熟知。

黄宇军有着 700多万粉丝，人称“军
哥”。在国内野球界，军哥几乎无人不晓，
一手背身投篮更是绝活。在这次总决赛

现场，黄宇军站在中场，球迷们就会高呼
“背投”。

黄宇军身体条件并不出色，身高只有
171厘米，从高中才开始打球。起初，他只
是随便玩玩，但一玩就上瘾了。上大学后，
他开始进行系统性训练——下载了许多
NBA视频，到球场上将这些动作一遍遍重
复。最终，他在“路人王”赛事中，以一记精
彩的多次转身晃人后仰中投成名，并走向
了篮球自媒体的职业道路。

如今，更多的“新生代”开始崭露头角。
在浙江温州，绰号“小菜鸡”的黄皓铭

早已在抖音平台上火起来，拥有抖音粉丝
数十万。这个8岁男孩在刚刚结束不久的
浙江省小篮球U8总决赛上上演了“2+1”绝
平，并以强大的心理素质完成了定点投篮
绝杀，赢得冠军。

而与“小菜鸡”互为对手的陈亿也是抖
音上的青少年篮球热门人物。不少球迷将
两人当作未来的“一生之敌”。

不只是“小菜鸡”和陈亿的故事，“中国
最强篮球高中生李俊”“中国最强初中生”
等故事也在抖音、B站上不断上演，越来越
多青年篮球爱好者为人所看见。

“在‘要疯’赛场上，我们挖掘了许多新
的草根篮球爱好者，不断有新的故事涌
现。”蔡之本说，故事的背后多是对篮球的
热爱和执着，这是“要疯”的精神所在，也是
感动所在。“我们希望引发的是中国篮球文
化、篮球氛围的兴起。”

如今，越来越多的国产品牌加入草根篮
球赛事之中。无论是361°的触地即燃，或是
安踏“要疯”，又或是鸿星尔克牵手贵州“村
BA”，都在书写着中国篮球的新故事。

“还有很多可能待挖掘”

上周，“回家之旅”的汤普森在深圳为
来自安踏运动营湖北乡村的小学生们上了
一堂篮球训练课。

这是安踏茁壮成长计划的重要一课，
也是安踏儿童在篮球领域积极布局的一个
缩影。

在“小菜鸡”黄皓铭的抖音视频中，他
与姐姐的对决中总有两人穿戴不同篮球装
备的镜头。

而在专业儿童篮球比赛中，给青少年
配置一双专业篮球运动鞋也成为家长们的
必选项。

这也带动青少年篮球鞋及相关装备的
迅速增长。

在安踏儿童官方旗舰店，记者看到，安
踏儿童专门为青少年研发了专业篮球鞋装
备。和成人篮球鞋类似，防滑、防侧翻、缓
震等中底技术应用其中，同时，在鞋面、绑

带系统上，针对性地做了调整。
而在价格上，相比于成人篮球鞋的售

价，折后价300元起跳的安踏专业青少年篮
球鞋并不愁卖。“给小孩子买比较舍得花钱，
而且专业少儿篮球鞋也比较少，安踏这款还
是很契合我的需求。”许先生告诉记者，自己
给孩子报了篮球培训班，除了球馆配置的球
服外，专业篮球鞋还需要家长自己购买。

与此同时，女性篮球爱好者也在带来
增量。

在今年，安踏、匹克等国产品牌都相继
签约女篮国手，今年大运会上，女篮的表现
也在小红书上引起热议。越来越多的女性
群体参与到篮球运动中来。

“相比于国外的参与人群，我们在男性
成人篮球市场板块上虽然内卷，但是，在女
性篮球参与度上与欧美国家之间的差距仍
然很大，而且儿童对专业篮球产品的需求也
有很大的空间。”蔡之本说，无论是成熟板块
或是兴起新板块，国内篮球都还有很大的挖
掘空间，给了不同品牌发展机会。
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